
关注04 2024.6.4 星期二 责编：陈李峰 设计：石凡 校对：成静

本报记者 杨亚娟

2023年10月，由长籍导演黄彩萍执导的影片《花开那年》在全国公映。影片主人公小草是一个农村女孩，她命运多舛，但仍然执着追梦，在逆风中生长，
永不服输，最终实现梦想。影片生动的画面和感人的情节引发观众共鸣，被媒体评价为“一部充满正能量的励志电影。”

今年5月，黄彩萍导演接受本报记者专访，关于这部电影，她还有很多话要说。

“飞吧，去勇敢追梦”
——专访电影《花开那年》导演、编剧黄彩萍

15年磨一剑

记者（以下简称记）：黄导，您好！
请您先为读者简单介绍一下电影《花开
那年》的故事背景。

黄彩萍（以下简称黄）：好的。《花开
那年》是由长治市创美壹文化传媒有限
公司摄制，北京中视福多多文化传媒有
限公司、长治银光农村数字电影院线有
限公司联合出品的电影。影片讲述了
一个天资聪颖的农村女孩小草在接到
高中录取通知书时家庭突遭变故，她不
得不承担起所有的重担。这场变故是
小草人生中的一次重大考验，但她并没
有被困境击垮，反而以更加坚定的信念
和更加努力的姿态去面对生活。

记：您在创作这部电影时，灵感
来自哪里？您希望通过它向观众传
达什么？

黄：这是我经过 15 年构思和剧本
打磨后最终呈现的作品，主人公小草的
身上有很多我的故事，也是我对青春、
成长与爱情的思考。选择这个题材，拍
摄这部电影也是源于对我母亲的承
诺。母亲早年去世，但童年时她坐在床
边陪伴儿女的画面始终在我的记忆里
无法抹去。这个最简单的光影形象是
我电影拍摄的灵感，这部电影是我送给
母亲的礼物，让她知道女儿长大了，如
她所愿，认真，热烈地生活。

小草在逆风中生长、烈火中涅槃，
永不服输，最终向阳而生、实现梦想。
这就是我想要表达的东西，我们每个人
无论遭遇怎样的变故，都应该心怀梦
想，拥抱生活，拥抱美好，不要停下追梦
的脚步。

记：您是如何塑造和构建电影中的
角色的？

黄：影片的每一个角色都充满了鲜
明的个性和生动的情感。小草的坚韧和
乐观，家人的支持和关爱，以及周围人的
帮助和鼓励，都成为推动故事发展的重
要力量。这些角色之间的互动和碰撞，
使得影片的情感表达更加丰富和立体。
我非常感谢演员朱瑶、王晔炜、石瀚文，
他们通过细腻的演技，成功塑造了人物
形象，影片才会充满感动和力量。

记：在拍摄这部电影时，您遇到了
哪些挑战？是如何克服的？

黄：首先是剧本的打磨。最初筹备
时，我邀请了专业的编剧创作剧本，但

是写了好几稿都不满意，总觉得还差那
么一点。经过反复思考，我决定亲自操
刀。当写完剧本后我第一时间发给了
北京电影学院的老师，他看完后非常激
动，告诉我一定要把影片拍出来，剧本
太扎实了。

但是电影的拍摄过程还是挺曲折
的，尤其是剧组的组建过程非常难，寻
找赞助也遇到了挫折。后来我决定自
己出资拍摄，先把这个舞台搭起来，拍
一部拿得出手的作品，这对我今后电影
之路的发展是非常必要的。

记：这部电影的取景地在长治吗？
黄：对，《花开那年》的取景地主要

在我市沁源县，也有一小部分在潞城区
拍摄。长治有着非常美丽的风光，我们
取景于此也是为了给观众呈现一幅幅
壮丽的自然画卷，展示长治之美。

记：电影公映后反响如何？您得到
了哪些反馈？

黄：《花开那年》在 2023 年 10 月公
映后，获得了观众和影评人的一致好
评，入围了第六届平遥国际电影节，
CCTV6电影频道等多家主流媒体多次
全程报道。

我们还举办了多场影迷见面会，大
家都非常喜欢影片正能量的基调，尤其
是很多年轻人，深受感动。我想引用一
位上海立达学院学生的观影感受：“这
不仅仅是一部电影，更是一个时代的缩
影，一个青春的记忆。它让我们看到了
那些勇敢追梦的青年们，在困境中不屈
不挠、勇往直前的精神风貌；它让我们
感受到了每一个平凡人背后的不平凡
故事。”

去爱，去受伤，去生活

记者（以下简称记）：黄导，我看到
您最近朋友圈的动态中提到了《我的阿
勒泰》里的一句台词“去爱，去受伤，去
生活”。这句话引起了您的共鸣吗？

黄：我非常喜欢这句话，它就是《花
开那年》中主人公小草的生活态度，在
辍学后坚持写作，去爱，去受伤，去生
活，才有了对生命更深刻的理解。

记：这也是您的生活态度吗？
黄：是的，小草的身上有很多我的

故事。我初中毕业后因为家庭变故辍
学，自卑和伤心时常涌动。但是，我心
中那团火一直在熊熊燃烧。后来，我开

始打工，开广告公司，事业发展得非常
好。但是，这个过程中我始终没有放弃
过学习，并取得了大学本科学历。很多
人不理解我为什么这么做，但我明白，
就是无论生活中遇到多么大的挫折和
困难，都要心怀梦想，梦想不息，人生才
会永远发光。

记：您是如何从一个广告公司的老
板成长为一名电影导演的？

黄：拍电影一直是我的梦想。2008
年，我考入北京电影学院导演进修班，
从 500 人中脱颖而出，成为 100 个幸运
儿中的一员。虽然只有短短一年，但是
导演专业学习的过程可以用“抽筋剥
皮”来形容。进修班的课程安排紧凑充
实，涵盖了电影制作的各个环节。从基
础的摄影技巧、剪辑手法，到高级的剧
本创作、导演艺术，每一门课程对于我
来说都是陌生的，当时专业术语全部涌
进大脑，我听不懂，就只能先记下来，回
家再学。在一个完全陌生的领域学习，
公司的业务全部抛下，太难了。可是我
唯有静心，学习，思考，没有第二条路。

我一直保存着在学校时的笔记
本，整整一大摞，纸张已经泛黄，笔记
上记录着一些很稚嫩的思考，但是没
有当初的这些青涩，就不会有今天的
我。那年我的毕业短片作品就是《花
开那年》的雏形，叫《小草》，投资 3 万
元，自编自导，在武乡拍摄。当时我们
全班看完后都特别感动。老师也说这
个片子非常成熟，其实拍摄之前我挺
怀疑自己的，但当这部影片真正呈现
出来时，我才知道只要真正努力过，一

切都会水到渠成。
记：从电影学院毕业后您就正式踏

上导演之路了吗？
黄：不，我又开始了重新学习。2017

年，我进入中央戏剧学院学习编剧，之后
又进入北京电影学院继续学习导演。做
导演很简单，但做一个好导演，专业的导
演却很难。除了天赋，专业知识非常重
要。第二次在电影学院学习，再次听课，
我才真正理解了温故知新的意义。如今
我拍电影，已经非常明确我想要表达什
么，怎么样去表达更有效果，这才是一个
专业导演应有的水平。

记：您未来的拍摄计划有哪些？
黄：现在有两部电影已经备案。一

部是《击壤歌》，这首诗歌描绘了人们日
出而作、日入而息，凿井而饮、耕田而食
的自在生活，并表达了对权力的淡漠。
我希望通过电影将这一古老的主题重
新诠释，表达对自然、自由的向往和赞
美。另一部影片暂定名《爱我你就抱抱
我》，讲述一个离异妈妈和儿子的故事，
现实主义题材，关于成长和一些社会问
题的反思。

记：这和《花开那年》风格还是很
不同的，您也在努力尝试不同的拍摄
领域吗？

黄：是的，好的导演有自己的风格，
但创作题材不能落入窠臼。还是回到
那句话，去爱，去受伤，去生活，珍惜身
边的情感，体验生活的点滴，勇敢面对
挫折和困难。只有这样，才能创作出更
多真实、生动、有感染力的作品。让我
们怀揣梦想，勇敢飞吧！

专心拍摄中的黄彩萍。黄彩萍在拍摄现场与剧组工作人员协调与沟通。

导演、编剧黄彩萍。 电影《花开那年》剧组合影。

（本版图片由受访者提供）


